



Intenso debate entre los candidatos a gobernador regional

Elección. Foro de El Austral y Corporación Araucanía. Pág. 7



Alerta por decreto que redujo el perímetro de exclusión para ambulantes

Comercio. Gremio dice que medida afecta a establecimientos. Pág. 5

EL AUSTRAL

www.australtemuco.cl

EL DIARIO DE LA ARAUCANÍA

Viernes
12 de marzo de 2021

\$ 400

Temuco / Chile
Año CVI / N° 38.193

Por todo el país buscan a los otros dos sospechosos del asesinato del carabinero Eugenio Naín

Crimen. Ambos individuos están identificados por la Fiscalía como integrantes del grupo de encapuchados que disparó contra el cabo, el pasado 30 de octubre, en Metrengo.

Fiscal regional, Cristian Paredes, confirmó que la orden de detención está vigente en todo el territorio nacional. "Confiamos en el trabajo policial", dijo el persecutor. Pág. 2

Tercer Puente prepara su apertura

Mañana se realizarán las pruebas de carga en la emblemática estructura vial. Se espera que quede habilitada antes de fin de mes. Pág. 3



Lonquimay. Pág. 6

Parte pavimentación entre la Cuesta Las Raíces y el Centro de Esquí Los Arenales

Temuco tiene más de 700 casos activos, mientras Perquenco y Angol retroceden a cuarentena

Pandemia. 66 personas se encuentran conectadas a ventilación mecánica. Pág. 4

Coronavirus en La Araucanía

44.438 Contagios en la Región

21.362 Fallecidos

873.512 Total nacional



Actualidad

EL AUSTRAL | Viernes 12 de marzo de 2021 | 7

CORONAVIRUS EN LA ARAUCANÍA

El poder descentralizador del futuro gobernador en la voz de 3 candidatos

FORO DEBATE. Encuentro de Corporaucanía convocó a Luciano Rivas, Aucán Huilcamán y Eugenio Tuma. Habrá parte II con los otros cinco aspirantes.

Andrea Arias Vega
andrea.arias@australtemuco.cl

Usar el contundente poder electoral que ostentará el futuro gobernador regional para buscar caminos de encuentro que permitan superar la situación de conflicto intercultural y la radicalización de la violencia, es uno de los desafíos de los aspirantes a este cargo histórico que debata en estas elecciones con la senda promesa de otorgar más poder a las regiones.

Si a lo anterior se suma el rezago histórico que afecta a La Araucanía en materia de desarrollo y la falta de equidad territorial, la mochila que tendrá esta nueva autoridad es, sin duda, una de las más estratégicas de todo el país.

Con estos antecedentes y continuando con el ciclo de Encuentros Online de Corporaucanía 2021, ayer se realizó la primera parte del foro debate virtual "Más poder para las regiones", evento que contó con la moderación de la periodista de El Diario El Austral, Andrea Arias.

En esta ocasión confrontaron sus estrategias y definiciones tres de los ocho candidatos a gobernador regional: el exsenador Eugenio Tuma (Pacto Unidad Constituyente), el dirigente mapuche Aucán Huilcamán (Independiente - Igualdad) y el emprendedor Luciano Rivas (Independiente - Chile Vamos).

CANDIDATOS

El candidato Aucán Huilcamán reconoció que es necesario reformular la Ley Indígena y que hasta aquí los diálogos con miras a la paz social "han sido de mala fe".

Por eso propone materializar "la autodeterminación", basándose en el derecho internacional, junto con establecer un "estándar de la verdad al esclarecer los hechos desde la mal llamada Pacificación de La Araucanía en adelante".

Para la controversia de las "tierras ocupadas", el camino que propone Huilcamán considera la restitución, compensación o reparación, siendo a su juicio "los actos coercitivos de genocidio, confiscar el territorio y dolo cultural": las tres causas de la actual tensión.

Al ser consultado si considera que existe narcoterrorismo o utilización de la causa mapuche para estos fines



EL FORO DEBATE DE LOS GOBERNADORES SE HARÁ EN DOS SESIONES POR UNA CUESTIÓN LOGÍSTICA PROPIA DE LA VIRTUALIDAD.

25

de marzo. Ese día se realizará la segunda sesión del foro debate con los otros cinco aspirantes al cargo.

respondió que "no me dejo llevar por un lenguaje liviano, apresurado y ligero", aludiendo al informe que estableció hace unos años la ONU y admitiendo que el cultivo de droga en comunidades "son situaciones aisladas que no se pueden vincular, pero sí investigar".

El exsenador Eugenio Tuma partió aseverando que el potencial poder electoral que tendrán los gobernadores regionales en el país permitirá un diálogo horizontal con el presidente, oportunidad que debería ser usada para que sean escuchadas las temáticas de La Araucanía.

Tuma, a diferencia de Huilcamán, sí cree que la violencia y la delincuencia vinculada al conflicto indígena es resorte de Interior, por lo que deberían ser materias del futuro delegado presidencial. Lo anterior no significa que Tuma descarte la necesidad de un "Plan de Reparación" para La Araucanía, ya que a su entender se convirtió por razones históricas y a causa del uso de la violencia de parte del Ejército: "en una zona de sacrificio".

El candidato además reconoció que las conclusiones de la Comisión Verdad Histórica y Nuevo Tratado son una buena guía, pero que debido a la falta de voluntad política del Estado



Aucán Huilcamán.
Independiente-Igualdad



Eugenio Tuma (PPD).
Pacto Unidad Constituyente



Luciano Rivas.
Independiente-Chile Vamos

Foro debate

Las preguntas a los candidatos invitados fueron formuladas por distintos actores de la Región, quienes enviaron sus inquietudes en formato audiovisual, sumándose un panel integrado por la presidenta de la Cámara Chilena de la Construcción de Temuco, Claudia Lillo, y el exdirector nacional de Conadi, el consultor Jorge Retamal. Las temáticas consultadas fueron el conflicto regional, la gestión territorial, planificación, empleabilidad, capital humano, desarrollo, equidad y contaminación, entre otros.

dichas recomendaciones no fueron aplicadas.

El candidato del Pacto Unidad Constituyente también criticó las "mezquinas" facultades traspasadas hasta ahora al nuevo cargo, admitiendo que queda mucho por hacer. Asimismo, añadió que una participación activa y transversal de todos los actores vivos de la Región, incluido el capital humano y la necesidad de empoderar a los gobiernos comunales, constituye un camino hacia la paz social.

Las propuestas de Tuma también incluyen ordenamiento territorial y fomento productivo desde la sustentabilidad para generar dignidad y mejorar la desconexión actual en las instituciones.

Como un desafío mayor calificó este proceso descentralizador el candidato Luciano Rivas, quien parte aclarando que no es bueno sembrar expectativas que no se cumplirán en atención a las atribuciones del cargo.

Los ejes de su programa

son modernización del Estado, sustentabilidad, equilibrio territorial y la búsqueda de la igualdad de oportunidades, dejando en claro las graves afectaciones que provoca al territorio y a la agricultura, el déficit hídrico. Por lo mismo, su programa apunta a un desarrollo sostenible basándose en la economía circular y una política ambiental integradora.

Y en cuanto al conflicto, Rivas descartó que "el narcoterrorismo actual sea solo un tema policial, aquí el Estado y sus tres poderes han fallado", agregando la falta de aprobación de la agenda de Seguridad y la impunidad en virtud de la baja cifra de detenidos por hitos violentos. Rivas subrayó que lo importante es mirar los próximos cien años hacia adelante y dejar de mirar hacia atrás, trabajando por la productividad de la mano de la innovación.



Neira detecta colapso y falta de especialistas en Cefsam de Temuco

El concejal de Temuco y candidato a alcalde, Roberto Neira, visitó algunos Cefsam para visibilizar e identificar problemas que permitan un diagnóstico claro y tomar medidas concretas a nivel de gestión.

Uno de los primeros lugares que visitó fue el Cefsam de Labranza donde los mismos usuarios denunciaron demoras en las atenciones críticas y falta de especialistas.

El candidato, quien además preside la Comisión de Salud Municipal de Temuco, valoró todos los esfuerzos que se están realizando desde la primera línea de combate contra el covid-19, reconociendo el arduo trabajo por parte de los funcionarios y funcionarias municipales.



Valdebenito pide auditoría y acusa falta de probidad en el municipio

El candidato a alcalde de Temuco, Felipe Valdebenito, solicitó a la Contraloría una auditoría por lo que considera "graves infracciones a la probidad administrativa en la Municipalidad de Temuco".

Lo anterior, acusó Felipe Valdebenito, fue a propósito de la publicación de un video donde aparece el candidato PPD y representante del Pacto Unidad Constituyente, Roberto Neira, haciendo uso de un bien municipal, como es el estadio Germán Becker para su campaña política.

"Tenemos todo el derecho a preguntarnos si el alcalde Jaime Salinas aprobó el uso del Estadio Germán Becker, lo que de ser así sería una falta grave a la probidad municipal", afirmó el candidato Valdebenito.